

La gaseosa artificial

Todas las tardes, cuando ya los rayos del sol han perdido su mayor y más asfixiante fuerza, sitúanse en la plaza de Santa Cruz, frente por frente del ministerio de Ultramar, un químico prodigioso y una mujer que debe á la Providencia el privilegio de compartir con aquél científicas tareas y amorosos sentimientos.

El químico, como sabio, pobremente vestido, rico en edad y dueño de una barbilla blanquecina y rala, monta en plena plaza, con ayuda de su ajamonada morena y no muy limpia consorte, su ambulante laboratorio, que consiste en dos aspas para pies y un tablon encima completando la mesa, á más de un cacharro con agua, un cucurucho de papel lleno de ciertos polvillos incoloros, una botella chica y un vaso que coloca con bien aprendida dignidad sobre el inseguro mostrador de sus habilidades.

Rodéanle ya para este punto, á ciertos pasos como honestas distancias de su cátedra, el soldado que pasea su aburrimiento y gentil continente por las calles, el vago que acaba de contemplar durante dos horas la muerte de un perro, la criada que ha salido para un recado y quiere ver si hay alguno que se decida á decirselo á ella, el jornalero que vuelve sin prisa de su trabajo porque como *aquella* está en el río no puede contar todavía con la cena, el cesante que con todas las probabilidades reunidas de no cenar, bosteza lo mismo en un sitio que en otro, el hortera de la tienda vecina y el chicuelo revoltoso, en fin, empujado por su eterno afán de meterse por medio, sin más propósito que el de estorbar al mayor número posible.

Y cuando el ilustre químico vé congregado en torno suyo tan honrado y respetuoso auditorio, dice majestuosamente lo mismo que el Sr. Silvela dijo á los gobernadores que mandaba á las provincias:

«Voy á explicar á ustedes, señores, el secreto de la gaseosa artificial, que sin tener ninguno de los ingredientes necesarios para hacer la gaseosa, resulta tan refrescante, agradable y pura, como ella.»

El auditorio se dispone á ver y á escuchar emocionado, y el químico comienza sus manipulaciones.

Químico en la plaza de Santa Cruz, y frente al mismo ministerio de Ultramar, confieso que, já primera vista, tomé al sabio por el Sr. Fabié, el cual se habria salido huyendo de su laboratorio ultramarino á los gritos que diera desde su pedestal Juan Sebastian de Elcano de «¿cómo huele á botica este hombre!»; pero para cerciorarme mejor heube de preguntarle al desconocido personaje si tenia parentesco de afinidad con el general Martínez Campos, ó en su defecto, algo que ver con el cerato simple, y ante su respuesta negativa, ya no dudé; el sabio no era el Sr. Fabié, cosa en verdad mucho más fácil, que no que el Sr. Fabié fuera sabio.

Pero el ilustre innominado, reanudando el hilo de su discurso, al par que coje el cacharro del agua, dice:

«Creerán ustedes, señoras y señores, porque así lo habrán oído repetir á muchos ignorantes, que para hacer política liberal y limonada gaseosa, se necesita saber lo que es libertad y lo que es limonada y luego hacerlas. Solemne error, señoras y señores; crasísima ignorancia,

yo voy á confeccionar á su presencia una libertad y una limonada artificiales, y ustedes mismos pueden repetir en sus provincias y en sus casas el experimento sin más que llevarse unos cucuruchos de polvos incoloros y una circular que he redactado modestamente diciendo en ella todo lo que he querido decir y mucho más que por afición á no decirlo todo de una vez me he callado.»

Y, efectivamente, el solemne falsificador de limonadas gaseosas llena de agua la botella, echa en el agua dos cucharaditas de polvos, agita el líquido con la misma fé que el señor ministro de Ultramar cuando actúa de farmacéutico, y dirigiéndose á sus estupefactos espectadores, tiene la coquetería de preguntarles:

—«¿De qué color la quieren ustedes, señores?» Si piden encarnada, resulta encarnada; si verde, verde. Un ¡ah! de admiración saluda el prodigio, y el sabio baja modestamente la cabeza y la mujer se sonríe muy satisfecha de tenerle al frente de todos sus negocios.

Luego llena el asendereado vaso y lo circula entre la multitud, y algunos beben, y todavía no se ha declarado en Madrid oficialmente el cólera!

Pues bien; anteayer tarde, tras de haber alcanzado un éxito colosal por sus prodigios, tapó el químico cuidadosamente con un corcho la botella llena de limonada y de libertad artificiales.

Seguro de tener el líquido bien embotellado, sacó del bolsillo de su mugrienta americana una colilla, y entabló conienzudamente un duelo á muerte con ella.

Aprovechándose de su distracción, un vago que estaba cerca de la mesa, más tieso que un gobernador primerizo cogió la botella y se puso á examinarla. Luego la pasó á otro, de este al de al lado y no se oían en el corro más que frases de alabanza para el químico.

De pronto sonó un estruendo parecido á un tiro; voló el corcho, en su trayectoria se encontró la asombrada cara de un chicuelo, se escapó con fuerza la limonada y el víctima del taponazo empezó á dar desesperados gritos.

Gritaron también las mujeres, se arremolinaron los hombres, el químico y su consorte se dispusieron á recoger apresuradamente sus trebejos, por si el taponazo traía malicia, y la pareja del orden andaba cerca.

Hubo un momento de confusion, de quejas, de protestas, un verdadero y espantoso lío; luego la gente se fué marchando, desapareció la química y al cabo de un momento, todo quedó en paz. Pero como á mí me dá á ratos por la filosofía, una vez terminado el incidente, exclamé con cierta dignidad:

«Sí; la limonada y la libertad artificiales son una gran cosa.»

Únicamente que á lo mejor suena un tiro, salta el tapon, y se va... la limonada!»

— José DE ROURE.

Unos se van y otros vienen

Hoy viene á Madrid Isaac Peral.
¡Viva Peral!

Hoy se marcha de Madrid la reina regente.

¡Viva... ¿quién?

Aquí ya no caben más vivas que los de ordenanza, y como la Ordenanza no reza

conmigo, vuelvo al *viva* que Madrid entero dará hoy al español de pura casta y raza, y prescindo de los vitores obligados que dará la gente de casa y boca en la estación del Norte.

¡Qué contraste el que hoy ofrecerán al observador imparcial y desinteresado la estación del Norte y la estación del Mediodía!

No desaprovechéis ese doble espectáculo. hombres de edad madura ó provechosa, que tantas y tan peregrinas cosas habéis visto en esta nuestra pobre España.

No perdáis esa doble lección, jóvenes y niños, para quienes la experiencia empieza ahora.

(Y no me dirijo á las niñeras y soldados, á fin de ahorrarme explicaciones con el capitán general de Castilla la Nueva.)

No dejéis unos y otros de asistir á este doble cuadro, que Echegaray—tan dado á títulos bimbres—denominaría *Un sol que nace y un sol que muere*. ó bien *Cómo empieza y cómo acaba*, ó acaso *Un hijo de carne y un hijo de hierro*.

Hallaréis en la estación del Norte lo que del Norte viene: ráfagas glaciales, rígida etiqueta, herencias góticas, ductilidades cortesanas, codazos tudescos...

Hallaréis en la estación del Mediodía lo que el Mediodía da: luz, calor, entusiasmo, efusión, españolismo...

Allá la Tradición, con todo el séquito de esas mentiras convencionales que caracterizan á una civilización próxima ya á desgajarse y hundirse.

Aquí el Progreso, con todo su acompañamiento de humanas aspiraciones, ideales ímpetus, sublimes anhelos, esfuerzos del trabajo y conquistas de la ciencia.

Allá, espinazos y cervices que se doblan.

Aquí, brazos que se yerguen y corazones que se levantan.

¿Quién se va con la corte?

Los funcionarios palaciegos, tal cual ministro, y el doctor Riedel.

¿Quién viene con Peral?

¡La patria!

Veréis en la estación del Norte gentes en correcta formación, compuestas y acompasadas, incapaces—y no al modo del Zeus helénico—de reír ni de llorar, por no alterar poco ni mucho la augusta serenidad de sus músculos faciales.

En la del Mediodía gritarán, reirán y llorarán (ó mejor dicho, habrán ya gritado, y llorado, y reído, á la hora en que esto se lea), gentes de buena fe y de buena voluntad que han creído en un hombre enamorado de la ciencia y de la patria, y que se han comprometido con él, y con sus sollozos de angustia y con sus risas de alegría, y con sus arranques de esperanza, y acaso con sus momentáneas blasfemias.

A un lado, libreas y casacas con flores de lis en los botones.

A otro lado, el pueblo con la bandera española en la mano.

En la estación del Norte, los que al encontrarse con un pedazo de turrón entre los dientes, ponen paz á la expresión de sus rencores, y alguno que otro de los que, por ser tan reciente la pérdida de las dulzuras del presupuesto, se creen obligados á disimular hipócritamente lo que muchos de los suyos dicen en voz alta.

En la estación del Mediodía, los que no tienen nada que ganar y los que no tienen nada que perder, los que nunca aguardarán mercedes regias y los que siempre vivirán de su trabajo.

Allá, el cortesano que humilde y su-

miso depende de las voluntades y caprichos de una corte extranjera.

Aquí, el ciudadano que en 1808 silba á Murat y sus mamelucos en la Puerta del Sol, y en 1885 quema en el mismo sitio el escudo del embajador alemán.

¿Para qué andar con más antítesis, ni con más contrastes?

Por un lado, la corte. Por el otro, España.

MARIANO DE CAVIA.

(*El Liberal*.)

Las sociedades secretas musulmanas

El notable arabista y distinguido escritor Mr. Napoleon Ney, que ha frecuentado el trato de los partidarios del Islam y conoce sus misterios, acaba de publicar un conjunto de noticias curiosas acerca de las sociedades secretas musulmanas.

En la existencia de estas cofradías ve un verdadero peligro para las naciones europeas que han establecido colonias en las regiones sometidas á la creencia del Profeta, y demuestra de que modo bajo la inspiración de jefes hábiles la acción política sigue á la iniciación y á la propaganda religiosa.

«Las cofradías musulmanas—dice Mr. Napoleon Ney—que tienen tantos afiliados en Argelia, eran doce hace algunos años; hoy ascienden al número de 98, exparcidas en todo el Islam.»

Cada una de las congregaciones religiosas de los diferentes ritos tiene sus santos, que forman la *Cadena (Selselat)*. Los musulmanes que la componen constituyen el *Ahl es-Selselat* (la tribu de la *Cadena*).

Esas cadenas de santos comienzan casi todas por el ángel Gabriel que ha transmitido al profeta Mohammed «la ciencia de la virtud». ¿No se podría comparar con mucha exactitud la cadena religiosa musulmana á la sira *Hermiki*, la *cadena hermética* de la escuela neo-platónica, con la cual los Khuan tienen muchas relaciones por su mezcla de moral, de misticismo y de prácticas que recuerdan enteramente los gnósticos de las sociedades ocultas?

«La cadena de oro» se continua por el fundador de la Orden hasta los jefes actuales, conservando los nombres de todos sus predecesores. Ciertas congregaciones llegan hasta atribuir el conocimiento de la cadena á la revelación directa. Casi siempre se verifica por el intermedio de Sidi-el-Khadir (el profeta Elías) que, como el profeta Idris (Henoeh), ha bebido en el manantial de la vida, quedando de este modo exento de la muerte. Su cuerpo astral se separa de sus restos inertes. No se reunen mas que una vez al año para llevar á los Khuan la «consigna» y otorgar los dones de Baraka, especialmente el de *Tessarouf*, el más preciado de todos, del cual hablaremos en seguida.

La santidad es una «escala», cuyos peldaños más elevados no todos pueden subir. En lo alto se encuentra el *R'uts* (el refugio, el salvador), cuyos méritos son tales para con Dios, que puede encargarse de una parte de los pecados de los fieles...

El objeto definido de las sociedades secretas musulmanas es la mayor gloria de Dios y la exaltación de la verdadera fe. Esta es precisamente la divisa—al me-

nos en su primera parte—de una compañía religiosa cristiana demasiado conocida por su espíritu dominador y sus tendencias de supremacía política. Aquí también nos encontramos una misteriosa coincidencia.

Los fieles deben esforzarse por seguir el «buen camino» que por etapas sucesivas los lleva a un estado moral más y más cercano a la perfección.

La organización de estas cofradías desde el punto de vista administrativo, no cede en nada a la organización desde el punto de vista religioso.

En primer lugar, el *cheikh*, superior general, gran maestro de la Orden asistido por los *mokaldem*, tenientes de los priores, quienes tienen a sus órdenes agentes secundarios encargados de transmitir, cuando es preciso, de provincia en provincia, las instrucciones de sus jefes.

Bien se ve que todas las cofradías tan poderosamente constituidas, apoyadas por el fanatismo religioso, pueden secundar la agitación religiosa y política, a la que proporciona un incremento anual la peregrinación a la Meca.

Como si no fueran bastante esas largas caravanas de peregrinos que se encuentran y se concentran para propagar a lo lejos el odio a los conquistadores cristianos, un instrumento completamente moderno, la prensa, suministra un lazo y un medio de correspondencia a las ramificaciones más lejanas del *penitismo*.

Con estas armas, el mundo musulmán prepara la guerra santa, y con estas fuerzas aguardan la venida de un Mahdí que todo el Islam consentiría en reconocer y seguir.

M. Napoleón Ney ha puesto por segundo título a su trabajo: «Un peligro europeo», y es indudable que los hechos empiezan a justificar el aviso que encierran esas palabras.

Carta de Buenos Aires

10 Junio 1890.

El 25 de Mayo.—Manifestación al general Mitre.—Derechos a oro.—La Influenza.

Fecha memorable es para la República Argentina el día de hoy, porque se celebra el aniversario de su independencia, del hecho de haber llegado a ser una nación libre.

El 25 de Mayo será siempre el día clásico de los argentinos, en que por la primera vez sintieron las palpitaciones de una nueva vida, con la aspiración generosa y la plena conciencia de su ser como nación independiente y libre.

Por la primera vez se proclamó en ese día el gran dogma de la soberanía del pueblo.

Por el voto del pueblo libre se fundó entonces el primer gobierno patrio, que inauguró la era de los poderes independientes dentro del organismo propio.

Se dictó en ese día la primera Constitución, que contenía en germen todos los principios fundamentales de las Constituciones futuras, según el evangelio democrático de los pueblos libres.

Tal es la síntesis y la significación histórica del 25 de Mayo de 1810.

El aniversario patriótico de la independencia argentina se ha celebrado casi con las mismas solemnidades de los años anteriores.

Además de la revista militar, *Te-Deum*, iluminaciones, fuegos artificiales y embanderamiento de los edificios, se cubrieron de flores la estatua de Belgio y la tumba de San Martín.

Una comisión del Club de gimnasia y esgrima entregó al benemérito general de la independencia, D. Eustaquio Frías, una tarjeta de oro.

Por consejo de los médicos, y no tanto por tener su salud algo quebrantada, cuanto por necesitar algún tiempo de distracción y de reposo, el general Mitre resolvió emprender un viaje a Europa,

partiendo el día 3 del actual en el vapor *Duca de Galliera*.

La noticia de su viaje puso una vez más de relieve su popularidad y las simpatías que el pueblo le profesa.

Enseguida se iniciaron trabajos para hacerle una despedida cordial y demostrarle en víspera de emprender un largo viaje y alejarse de la tierra que ama tanto como se aprecian sus méritos y servicios; se celebraron reuniones y se acordó despedirlo con una función de gala en el teatro de la Opera, y con una manifestación popular. Esta demostración ha sido imponente por el número y la calidad de los manifestantes.

El domingo 1.º del actual, a las dos de la tarde próximamente, una comisión se despidió de la enorme agrupación que llenaba las avenidas de la plaza General San Martín, y poco después llegaba a la casa del general Mitre, para conducirlo hasta el punto donde sus conciudadanos y parte de la población extranjera le esperaba para tributarle el testimonio de sus simpatías.

Tres carruajes descubiertos condujeron al general y su comitiva, siendo acompañado en el que ocupaba por el doctor Francisco Ramos Mejía y los coroneles Guerrico y Morales, entusiastas amigos del prestigioso hombre público. Los tres carruajes, paso a paso y en medio de un grupo de más de quinientas personas, hicieron el trayecto. Los balcones se hallaban poblados de elegantes y entusiastas damas, las que saludaban al general con sus aplausos y sus flores.

Llegado a la plaza General San Martín, cuyas glorias ha cantado el general Mitre, fué conducido por en medio de aquella inmensa agrupación de pueblo hasta la tribuna que se levantara al efecto, siendo su presencia saludada por vítores entusiastas.

El espectáculo que en aquel momento ofrecía la plaza General San Martín era grandioso, imponente, era la manifestación de un pueblo viril y entusiasta ávido de libertades que le fueron robadas, tributando sus aplausos a uno de sus caudillos, a uno de sus hombres que luchará por reconquistarlas, y que después de ser general de tres ejércitos y presidente de la República, bajara del poder para entregarlo a quien el pueblo designara, y sin más riquezas que la estimación y respeto de sus conciudadanos.

Cuando el pueblo se hubo serenado, esto es, cuando los aplausos y vítores cesaron; el doctor Eduardo Costa, hombre que en otro tiempo fué una de las cabezas que dirigían al partido nacionalista, hizo uso de la palabra en nombre del pueblo, contestándole el general Mitre.

Cuando los oradores terminaron, la manifestación se puso en marcha, perfectamente organizada encabezándola los tres carruajes que habían servido para conducir al general y su comitiva, fuerzas de policía y enseguida el general Mitre en medio de sus amigos. Entonces pudo apreciarse con exactitud la magnitud de la manifestación. Los balcones del trayecto veíanse ocupados por lo más selecto de las damas argentinas y las aceras cubiertas de gentes que aplaudían sin cesar el paso de la columna. De los balcones caía una verdadera lluvia de flores y de un extremo a otro los vítores no se interrumpían.

En el trayecto un grupo de niñas se unió a la columna, y cuando ésta llegó frente a la casa del general Mitre, una de ellas, la poetisa Eufrosina Cabral, le dirigió la palabra al general, pronunciando un entusiasta y bonito discurso, que fué aplaudido por los pocos que pudieron oírlo. Para terminar, en un rapto de entusiasmo frenético, arrojó su abanico de fino nácar, el que se hizo pedazos contra la pared. Los fragmentos los guarda el general como un testimonio elocuente del civilismo de la mujer argentina.

La manifestación hizo su desfile en medio de entusiastas vítores al general, a la libertad y a la honradez de los hombres públicos.

El general Mitre pudo con razón que-

dar persuadido de que esta ha sido la jornada, sino la más gloriosa, la más grata de su vida, pues ha podido convenirse de que en su país no hay hombre que le quiera mal, profesándole la inmensa mayoría de la nación respetuoso cariño.

Desde 1.º del actual está en vigencia en las aduanas de la República la ley sobre derechos a oro, y con tal motivo el ministerio de Hacienda ha dado a la Dirección general de rentas las siguientes instrucciones, cuyo conocimiento interesa directamente al comercio importador: Los derechos sobre lo que recae la prescripción de la ley son: el derecho ordinario a la importación, el derecho adicional de importación, y los dobles derechos, multas y derechos penales que provengan de las mismas; todos los demás derechos que recaudan las aduanas continuarán percibiéndose como hasta ahora en moneda legal a la par.

El tipo del oro con relación al papel se comunicará a las aduanas el lunes y jueves de cada semana.

El cambio brusco y frecuente de temperatura que se ha experimentado estos días, y sobre todo su notable descenso, parece haber influido en que reaparezca la *influenza*, que creíamos ya alejada a la entrada de la presente estación, mucho más favorable para que hubiera podido arraigarse que cuando nos visitó.

Entre los ataques figuran muchos de los que la han sufrido la vez pasada, hecho digno de tenerse en cuenta por los que creen que no repite el mal y se cuidan poco de precaverse de los resfriados.

Los más expuestos a esta clase de enfermedad son, como se sabe, los que lievan en su organismo el germen de la tuberculosis o tienen delicados los órganos del aparato respiratorio.

Algunas personas conocidas han sufrido estos días las consecuencias de los cambios atmosféricos.

V. E. RODILLA.

(El Mercantil Valenciano.)

SECCION DE NOTICIAS

El soldado inglés muerto por un carabainero español en la La Línea, pertenecía al batallón de Rifles, y estaba de centinela en las avanzadas inglesas en la Puerta de Tierra.

El Globo ha recibido un telegrama de La Línea, en el cual le comunican sobre el sensible suceso los siguientes pormenores:

«El autor del disparo que ha ocasionado la muerte del soldado inglés es un carabainero llamado Caballero, que se hallaba prestando servicio.»

Hé aquí la versión recogida por fidedigno conducto, pero de cuya entera exactitud no respondo:

Serían las once y media de la noche cuando salieron cuatro carabineros de caballería y un sargento en persecución de varios matuteros. Estos, al verse sorprendidos, huyeron en dirección a Gibraltar, pero los carabineros lograron aprehenderlos como a 17 ó 20 metros de distancia de la línea inglesa.

Durante la persecución los soldados hicieron cuatro disparos contra los fugitivos.

Una patrulla inglesa, alarmada por el tiroteo, salió a indagar lo que ocurría, y uno de los *riflemen* recibió el balazo al llegar a unos seis u ocho metros de los carabineros y los contrabandistas.

La impresión que este hecho ha causado en Gibraltar es deplorable.»

En Jaén se ha suicidado, arrojándose a la vía en el momento de pasar el tren, una señora de aquella población, llamada doña Natividad Amargo.

La Audiencia de León ha condenado a la pena de prisión correccional a una desnaturalizada madre que había cedido

una hija suya a unos titiriteros por diez pesetas mensuales.

La Sociedad de Geografía de Buenos Aires ha propuesto la realización de una idea grandiosa.

Se trata de elevar en el punto culminante de la roca llamada «Pilon de azucar» una colosal estatua de Colón.

La estatua será allí colocada a nombre y expensas de todos los países hispano-americanos.

Ha ingresado en la Audiencia de Málaga un proceso instruido contra dos madres acusadas de vender a sus respectivas hijas, con destino a una casa de prostitución mediante una cantidad relativamente pequeña.

Pero vendidas con el requisito de haber firmado un recibo, ni más ni menos que si se tratara de un negocio lícito.

El ayuntamiento de Burgos ha obsequiado con un espléndido banquete al Sr. Alonso Martínez, durante el cual las músicas de los regimientos de la Lealtad y San Marcial tocaron escogidas piezas.

Al acto asistieron todos los concejales excepto los conservadores, pronunciándose entusiastas brindis que fueron muy aplaudidos, sobre todo los de los Sres. Alonso Martínez y alcalde de Burgos.

La fiesta del 14 de Julio

París 14, 11-20 n.

La fiesta nacional ha revestido caracteres de excepcional animación. Una muchedumbre enorme, procedente de todos los departamentos, ha invadido París, que estaba engalanado como nunca.

A las nueve de la mañana desfilaban delante del Hotel de Ville los batallones escolares, que han sido aplaudidísimos.

Numerosas Sociedades patrióticas desfilaban por los Campos Elíseos y la plaza de la Concordia.

Todos deteníanse delante de la estatua de Strasburgo.

Las fiestas organizadas en todos los barrios, brillantes; los bailes innumerables. Y especialmente han estado animadas las cuecañas.

El tiempo era espléndido y contribuía a la brillantez de la fiesta.

La fiesta ofrecida por la Municipalidad, ha sido hermosa e interesante. Los niños de las escuelas y las bailarinas que iban en un carro figurando una colmena, bailaron frente a Nuestra Señora, y produjeron gran efecto. Las sesenta bailarinas, quedaron después citadas para las diez de la mañana, en la plaza de la Concordia.

Los miembros de la Liga de Patriotas acudieron en número de quinientos.

Presidían esta manifestación de la Liga, los diputados MM. Laguerre, Mery, Boudeau, Castelin, Mermeix, Gabriel y Mr. Mery; este último intentó hablar ante la estatua de Strasburgo.

La policía lo detuvo y lo pusieron en libertad inmediatamente.

Momentos antes de entrar Mr. Carnot en el palacio del Elíseo un individuo le salió al paso e hizo un disparo de revólver al aire, siendo preso en seguida.

El sujeto en cuestión se llama Jacob, es químico, carece de empleo y no ha tenido otro propósito que llamar la atención sobre su persona. El revolver estaba cargado con pólvora sola.

Se le sometió al Jacob a un interrogatorio, del que ha resultado la confesión del detenido y la prueba de que es un loco o un pobre miserable que quería llamar la atención.

La revista de Longchamps ha sido magnífica, presenciándola una multitud inmensa.

Han sido aplaudidos, especialmente, cuatro batallones de reservistas.

Celébrase ahora en el Sená la fiesta veneciana.

La admira París enteramente agolpado en los muelles.—L.

MAHON

Pasajeros llegados del interior de la Isla, nos han participado esta mañana temprano, haber encontrado en la carretera general á dos guardias civiles y un cabo del propio instituto, en compañía de D. Juan Sintés (hijo del secretario del Ayuntamiento de Mercadal), y algo más acá, á D. Gabino Sirvent, al Sr. Baron de Binimuslem, y á D. Antonio Sintés, acompañados de un policía, que llevaban la misma dirección que los primeros. Como nos dijo anoche «El Bien Público» que el señor Baron de Benimuslem había sido encargado de continuar el expediente que se instruya al Ayuntamiento de Mercadal, suponemos que este aparato de fuerzas y de personajes, debe tener por motivo la reanudación del expediente referido, asegurándose de público que el señor Baron había nombrado secretario al Sr. Sirvent, para que le ayude é ilumine con su aptitud é inteligencia.

Mérito grande tiene la actividad del señor Baron de Binimuslem, y mas aun, si como se asegura, anoche mismo en compañía de su digno secretario, se extendió el interrogatorio que debía encabezar las nuevas diligencias, pero sospechamos que quizás lo por hacer, diste mucho de arrojar tanta luz como debe arrojar lo ya evacuado. Por de pronto, es un signo de imparcialidad manifiesta, dirigirse á Mercadal el señor Baron y su secretario D. Gabino Sirvent, en compañía de D. Antonio Sintés y Montañez, uno de los más interesados en el expediente mencionado, pero esto no será óbice dada la formalidad del sustituto de nuestro amigo Sr. Morillo, para que procure dejar las cosas en buen lugar, y que cada cual reciba su merecido. Llamamos al señor Baron de Binimuslem sustituto del Sr. Morillo, porque ha sido nombrado en sustitución de éste que renunció el cargo, y dámosle esta explicacion, para que no se crea ofendida tan digna personalidad.

Las insulseces y groserías que estampa anoche «El Bien Público» no merecen contestacion alguna, porque no son más que palabras acres sin ninguna razon valedera. Esperamos que al estenderse las nuevas diligencias, procurará el señor Baron usar un lenguaje mas propio que el que emplea el periódico de su comunidad política, y de ello es garantía, la cultura de las personas que le prestan el valioso concurso de su saber é instruccion.

El farmacéutico D. Mauricio Hernandez á quien se encargó el análisis del manjar blanco que ocasionó la indisposicion á la familia de nuestro amigo el señor Ibañez, ha puesto en conocimiento de la Alcaldía que los reactivos empleados habían denunciado en el almidon con que se había preparado, la presencia de ácido arsenioso. En su consecuencia se ha prohibido la venta de dicho artículo existente en la tienda donde fué comprado y en el almacén de donde se surte la mencionada tienda, interin se practica el análisis al objeto de ver si contiene tambien dicha nociva sustancia.

Desde mañana empezarán á hacer uso de los baños de mar las fuerzas de esta guarnicion y las de la Mola, las primeras en el sitio denominado el Cos Nou y las segundas en la Cala Taulera.

Al pié del embarcadero, situado á la derecha, ó sea E., del edificio de la Consigna, había ayer flotando sobre las aguas dos animales en estado de putrefaccion.

Convendría que, por el cabo de matrícula, ó por quien corresponda, se dispusiese la desaparicion de dichos restos.

La Sociedad General Mallorquina ha adquirido un nuevo vapor de dos mil toneladas, todavía en construccion, que estará terminado para fines del próximo mes de Agosto y que, segun las noticias

recibidas, está á la altura de los últimos adelantos en la maquinaria y construccion naval.

D. Juan T. Vidal, agente ejecutivo en esta isla de *La Equitativa*, sociedad de seguros sobre la vida establecida en los Estados-Unidos, nos ha obsequiado con un Almanaque para el corriente año y un prospecto general que detalla los adelantos y ventajas de la misma sociedad, cuya sucursal en España tiene edificio propio en Madrid calle de Sevilla.

Agradecemos el obsequio de nuestro amigo el Sr. Vidal.

Dias pasados fué decomisado por la Inspeccion de víveres del Ayuntamiento de Palma, una cantidad de pescado recogido con *arlet*, cuya pesca está prohibida actualmente.

Por R. O. de 14 del actual ha sido ascendido á teniente el alferéz de caballería D. Luis Rodriguez Moncada.

Entre los pasajeros que desembarcaron el 18 en Palma traídos de Cabrera por el vapor *Bellver*, figuran el bajo don Francisco Matea y el general de brigada D. José March con su señora.

El dia 18 de Agosto próximo á las once de la mañana tendrá lugar en las Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados nueva subasta para el suministro de paja á los establecimientos de Beneficencia, sirviendo de tipo para la misma la cantidad de siete pesetas por quintal métrico.

A las doce del propio dia y en el mismo sitio y en iguales condiciones tendrá lugar otra subasta para la adquisicion de la leña necesaria para dichos establecimientos sirviendo de tipo para la subasta la cantidad de 250 pesetas por cada quintal métrico.

Por los Sres. Sellarés hermanos se ha repartido una nueva lámina del *Album de Mallorca* que vienen publicando.

Representa el interior de la Lonja, vista diagonalmente, con lo que puede admirarse toda la belleza de su arquitectura.

Hemos recibido el número del 10 de Julio de la acreditada revista *El Universal*, que dirigen nuestros muy queridos amigos Sres. Rubió y Avilés.

Contiene el siguiente sumario:

Un proyecto estupendo: «V.—Métodos para hacer fructífero el estudio: *IV y último. Aplicaciones.*—Los crustáceos.—Manidiestros y piernizurdos.—Carruajes movidos por la electricidad.—Las cataratas del velo nupcial en el río Shake.—Profecías eléctricas.—La leyenda de la primera palanca.—Lluvia artificial.—Academia de Ciencias de París: *Sesion del día 26 de Mayo de 1890.*—Miscelánea: Pasatiempos científicos: *Un globo Montgolfier.*

Hablando *El Correo*, órgano autorizado del Sr. Sagasta, de las dimisiones, dice:

«El Sr. Sagasta comprende las dimisiones de los cargos políticos y de confianza que el gobierno ha conferido; pero los cargos de eleccion popular y de carácter administrativo, no se deben dimitir en manera alguna; porque es abrir camino á corruptelas injustificadas, y poner quizá en manos del adversario fuerzas y resortes de que pueden abusar.

La mejor prueba de consideracion que pueden dar al Sr. Sagasta y al partido liberal todos sus amigos que ejercen cargos recibidos del cuerpo electoral es que permanezcan en ellos, y de ellos no salir sino por la violencia.»

Con motivo de ser mañana los dias de S. M. la Reina Regente, las tropas de esta guarnicion vestirán de gala, se izará

el pabellon nacional en todos los edificios militares y por la Fortaleza de Isabel II se harán las salvas de ordenanza.

Ha sido aprobada por el ministro de Gracia y Justicia la propuesta admitiendo 100 alumnos aprobados como aspirantes á la judicatura y ampliando á 102 la referida admision.

El ministro creará un cuerpo especial de aspirantes á la judicatura, adscrito á las respectivas Audiencias.

Por los agentes de vigilancia de la Delegacion fué anoche detenida una *individua* y puesta en la mañana de hoy por el Sr. Delegado á disposicion del Juez municipal. Pero como quiera que la falta que se le imputa constituye una infraccion del artículo 17 del Reglamento de higiene el Sr. Juez se ha inhibido del asunto pasándolo á la Alcaldía que es la única autoridad competente en esta materia.

En el fielato de la Puerta de San Antonio de Palma, se detuvo el viernes un carruaje de lujo encontrando en él, cuidadosamente escondidas, cuatro latas de alcohol.

En el vapor-correo «Nuevo-Mahonés» han sido embarcadas esta tarde 8 cabezas de ganado vacuno y 15 lanar con destino á Palma procedentes de esta isla.

Segun se nos ha dicho, las fuerzas del Regimiento de Baza empezarán uno de estos dias á usar los nuevos fusiles que dijimos se habían recibido.

Por telegrama particular sabemos se ha hecho cargo hoy del mando del Gobierno civil de esta provincia el gobernador ultimamente nombrado D. Joaquín de Castellarnau, habiendo cesado el Excmo. Sr. D. Gerónimo Rius que interinamente desempeñaba el espresado cargo.

Los pasajeros salidos esta tarde para Palma, á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés», son los siguientes:

D. Ramon Vilanova, Francisco Euret, Julio Mora, Dolores Fuster, Leonor Fuster, Francisco Bauzá, Antonio Llull, un carabinero.—Total 8.

Recortamos de *El Liberal* de Madrid: «Dacia anoche *La Fé*:

«¡Tambien es coincidencial!

Mañana 15 de Julio salen para San Sebastian las instituciones.

El 15 de Julio de 1868 salía tambien de Madrid para la Granja y San Sebastian doña Isabel II.

Y aquella jornada todavia dura.»

Nos parece que el colega está equivocado.

El día 15 de Julio de 1868 ya había salido de Madrid para no volver jamás como reina, doña Isabel II.

Pero no se apure por tan poco *La Fé*. A pesar de eso, es célebre en los anales de la monarquía borbónica el 15 de Julio de 1868.

Ese día salieron desterrados de España los duques de Montpensier, hermanos carinosos de la virtuosa señora que ocupaba el trono de San Fernando.

BOLSA DE MADRID

22 de Julio 4 t.

4 por 100 interior 76.600
4 por 100 amortizable 89.200
Billetes Hipotecarios de Cuba 107.700

BOLSA DE BARCELONA

22 de Julio 4.40 t.

4 por 100 interior 76.550
4 por 100 exterior 78.870
4 por 100 amortizable 89.250
Billetes Hipotecarios de Cuba 107.750
Banco Hispano Colonial 61.750
Acciones ferrocarril Francia 51.150
Id. Norte 76.900

Id. Orense	19'600
Id. Almansa	124'500
Obligaciones Francia	00'000
Id Norte	83'500
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	77'000
Compañía Trasatlántica	88'250
Empeños del Casino Mercantil	
Interior	16 rs. vn.
	paga alcista.

ESCRIBIENTE.—Hay uno que desea colocacion. Informarán en esta imprenta.

Crónica marítima.

Buques despachados.

Dia 22

Para Muros berg «Augusta», capitan D. Carlos P. Llorens, con 12 trips. y lastre.

Dia 23.

Para Palma vapor «Nuevo-Mahonés», Cap. D. Francisco Cardona, con 19 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Buques entrados.

Dia 22

De Palma vapor «Nuevo Mahonés», cap. D Francisco Cardona, con 19 tripulantes, 16 pas., efectos y la correspondencia.

Dia 23.

De Barcelona pail. «Maria» pat. Gabriel Marsal, con 5 trips, harina y efectos.

MISCELANEA

Se trata de un individuo muy corto de vista.

—Si perdieras los lentes en la calle, ¿como te arreglarías para proseguir tu camino?

—Cerrando los ojos.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 22 10-30 m.

En la Provincia de Valencia han ocurrido 16 invasiones y catorce defunciones.

Continua la agitacion en Manresa donde reina la mayor miseria; confiase sin embargo que el conflicto quedará conjurado.

Madrid 22 5-30 t.

Oficialmente se niega que tenga gravedad alguna la agresion de los moros á la plaza de Melilla.

En Málaga se han declarado en huelga 3.500 obreros y en Manresa 14.000 guardando todos una actitud pacífica.

Es falsa completamente la noticia que ha circulado respecto á hallarse indispuerto el rey niño.

Bulgaria ha propuesto á Turquía las bases para una alianza.

Madrid 23 10-30 m.

En la provincia de Valencia han ocurrido 18 invasiones y seis defunciones del cólera.

Reina tranquilidad en Manresa en cuyo punto se han abierto las fábricas.

Sigue la huelga en Málaga.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
S. José, frente al Fielato

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase
Núm. 2
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Julio de 1890.

Prospecto

Ha de constar de dos series de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.265 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 . . . de	80.000
1 . . . de	40.000
1 . . . de	20.000
2 . . . de 5.000	10.000
16 . . . de 2.500	40.000
943 . . . de 300	282.900
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas	29.700
2 id. de 2.000 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.700 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	3.400
1.265	569.400

Mahon 22 Julio 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Sociedad anónima
Industrial Mahonesa

Habiendo acordado la Junta general, en sesion de ayer la distribucion del dividendo activo correspondiente al ejercicio finido en 30 del pasado queda abierto el pago del mismo desde el día 21 al 28 del actual inclusive, de 9 á una de la tarde en el despacho del infrascrito, calle Deyá n.º 19.

Dicho pago se efectuará mediante la presentacion del cupon n.º 10.—Mahon 19 Julio 1890.—El Director, J. Martorell y Caules.

Banco de Mahon Desde hoy queda abierto el pago del dividendo activo de diez pesetas por accion, correspondiente al ejercicio finido en 30 de junio último.
Mahon 21 julio 1890.—Por el Banco de Mahon, El Director Gerente, J. J. Rodriguez.

Casino El Consey Se convoca Junta General para el domingo 27 del actual á las 11 de la mañana, con el objeto de elegir los cargos de Tesorero y Vice Secretario por cumplir el tiempo reglamentario los actuales.
Mahon 22 Julio 1890.—El Secretario, Joaquin Gahona.

Casino El Isleño Se convoca Junta General extraordinaria para el día 25 del corriente á las once de la mañana para tratar del asunto que está de manifiesto en el Salon de Lectura.
Mahon 21 de Julio de 1890.—P. A. de la J. de G., El Secretario, Pedro Riudavets.

Aviso Queda terminantemente prohibido transitar por el terreno de la noria de D. Miguel Sintes, situado al extremo de la calle de Santa Eulalia que linda con el peñasco de Calafiguera.

Para alquilar Lo están los altos de la casa calle Arravaleta número 14. Informes en los bajos de la misma.

Para vender Lo está una viña que está situada en el camino llamado "D'es Marquedalt", de este término municipal y para su informe, dirigirse en la viña de "Ne Perica", en la carretera nueva de Mahon á Ciudadela.

Nodrizas Se necesita una con leche abundante. Informarán calle Cármen n.º 5.

En venta Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de Gracia n.º 57. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Para vender Lo está el predio Bini Alás del término de Mercadal. Para informes, calle del Horno n.º 25, en casa Juan Gofalons Pons.

Globos Montgolfier Las personas que deseen adquirirlos, de buen papel, desde 1 metro 50, hasta 7 metros pueden dirigirse á la plaza de la Esplanada n.º 12 donde se venden á precios baratísimos.

Sobres impresos Imprenta de EL LIBERAL.

Salicilatos
DE BISMUTO Y CERIO
de VIVAS PÉREZ

Aprobados por la Real Academia de Medicina de Granada, recetados por verdaderas eminencias médicas de todas partes, y adoptados por los Hospitales.
Curan inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterías, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros, úlceras del estómago y piroxie con erupciones féridas. Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos.
PRECIOS: En España: Caja grande, 3,50 pesetas. Pequeña, 2 ptas.
Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado. Exigir la firma y marca de garantía.

DEPÓSITO GENERAL:
Almería. Farmacia VIVAS PÉREZ desde donde se remiten por correo á todas partes enviando 75 cts. más por certificado.
POR MAYOR: Madrid, M. Garcia, Sociedad Ibero-Universal y J. Hernández. Barcelona, Sociedad Farmacéutica é Hijos de J. Vidal y Ribas.
De venta en todas las boticas de las provincias y pueblos de España, Ultramar, Buenos Aires, y en toda la América del Sur.

Se necesitan para la concepcion de gemelos de punto, en la calle de la Infanta n.º 74.

OPERARIAS

Zapatería La Aurora
PRIETO Y CAULES, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado á precios baratísimos.
Botines hombre claveteados de hecerro á 6 pesetas par. Botines hombre cosidas material extranjero á 10 pesetas par. Botines hombre calcuta cosidas á 6 pesetas par, y otras tantas que no enumerar por no cansar.
¡Acudid y os convencereis de la solidez, elegancia y baratura!

7—PRIETO Y CAULES—7
(ANTES ARRABAL)

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS
contra incendios y esplosiones de gas
á prima fija

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA.
Capital social 20.000.000 de reales.

Subdirector en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez.

LA FUNERARIA
San Roque, 24

Taller de ataúdes, cuyos precios se hallan al alcance de todas las fortunas.
Todos los ataúdes construidos en este taller reunen las mismas condiciones de elegancia y solidez, que los usados en las grandes capitales.
24, SAN ROQUE, 24

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Garies, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.
Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical, y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede guardarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.
Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Listas de embarque Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

LA ACREDITADA
MAGNESIA EFERVESCENTE
Valenzuela

Se vende á una peseta el bote
Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintes y D. Jaime Ferrer.

CHOCOLATES
DE LA ACREDITADA FÁBRICA
DE
D. PEDRO FONT, DE REUS

Se halla establecido en esta ciudad, calle Nueva n.º 21, CONFITERIA MAHONESA de Amado Pons, un depósito exclusivo en esta isla, de los chocolates de tan acreditada fábrica, los que se venden á los precios siguientes:
Desde 85 céntimos de pta. libra de 400 gramos hasta 3 pesetas id. id. y clases mas elevadas siempre que al consumidor le convengan.
Descuentos ventajosos, segun la importancia del pedido.
Depósito de cera labrada